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《现代小学数学》 第二次实验工作会议简况

张 梅 玲

中国科学院心理研究所

中国科学院心理研究所 《规代小学数学》第二次实验工作会议于 年五月二十六

日至二十九日在杭州上城 区召开
。

来自全国二十七个省
、

市
、

自治区的 名代表出席了

会议
。

这次会议得到了国家教育委员会
、

中国科学院心理研究所和老一辈科学家钱学森同

志 的重视与关怀
。

国家教育委员会初教司和人民教育出版社派代表参加了会议
,
中国科

学院心理研究所徐联仓所长亲临杭州
,

指导会议进行 老一辈著名科学家钱学森同志给

会议写来 了贺信
,

勉励大家把这项实验工作做好
, “

为开发中国儿童智能继续努力
,

作

出贡献 , ”

在开幕式上
,

徐联仓同志简要地介绍了心理学在国际国内的发展情况
。

他指出 思惟

科学在下一世纪将成为一门领先的学科
,

心理学对人类将显得更为重要 儿童学习心理学

与教育学的结合是必然的趋势 《现代小学数学》的实验具有重大意义
。

中科院心理所

张梅玲同志代表实验协作组领导小组在会上作了一年实验的工作报告
。

她指出 各地教

育
、

教 研部门对教学改革十分热情
。

据初步统计
,

从去年秋季学期起
,

主动要求参加这

项实验并在小学一年级使用 《现代小学数学》实验课本的
,

约有 个教学班
、

多

名小学生 实验班分布在除西藏和青海以外的全国二十七个省
、

市
、

自治区
。

许多地区

的实验班已得到 当地教育行政
、

教研
、

科研等领导机构的关怀与支持
,

极大部分教学班

的实验工作进展正常
,

学生的数学知识与思惟能力都有了不同程度的提高
。

年
,

为

了确保这项实验工作的顺利进行
,

实验协作组领导小组除了编写教材
、

教学参考资料
、

学生练习册以及测试题供实验班使用以外
,

还在天津和杭州举办了暑期培训班
,

培训了

六百多名实验班教师和教研人员
,

编写了十期 《实验通讯》
,

出版了 《实验文选》第一

辑 十八万字
,

及时交流了实验工作的经验与教训
,

还在杭州建立了八个先行实验班
,

进行教材改革的先行实验
。

为了更好地发挥组织作用
,

在全国按地区建立了十二个实验

联络片
,

使之就近指导实验工作
。

《现代小学数学》既是一项小学数学教改实验
,

也是探索儿童数学认识发展的一项

科研课题
。

报告人在工作报告中着重阐述这一年来在探索道路上对以下几个问题所得到

的初步启示
、

儿童的发展潜力问题
。

一年来的实验表明
,

不论在城市
,

还是在农村
、

山区
、

边 区
、

少数民族地区
,

实验班的孩子普遍地显示在他们思惟敏捷
,

解题办法多
,

喜欢学

数学⋯⋯显得比当地同龄儿童聪明些
。

岁多的儿童在学习数的分解和组成时
,

不仅能



掌握所学的知识
,

进行加减运算
,

而且能从计算中发现和总结规律
,

如当一个部分不变

时
,

另一部分和整体的变化规律
。

所 以
,

实验班学生对 十 了
、

一 一 一

这类题
,

都能根据其和不变 即整体不变 的规律和其差不变 即部分不变 的规律去

解决
,

并能完整地叙述出自己的思惟过程
。

有些地区的教研人员和老帅在进行这项教改

实验的同时
,

还开展了
“

萌发儿童辩证思惟
”

的探索性研究
,

这一初步探索也表明
,

通过

小学数学使儿童萌发辨证思惟
,

不仅有必要
,

而且也是有可能的
。

北京西城区教研室在

第一学期未曾对实验班和对比班学生在有关小学数学的可逆性
、

相对性和关联性方面进

行过个别测查
。

结果初步表明
,

只要应用一年级小学生所熟悉的题材
,

是有可能促进他

们萌发某些辨证的思考方法的
。

既然实验已初步显示了儿童的发展潜力
,

儿童心理学研

究人员就应探讨如何发挥儿童这种发展潜力
,

让广大的儿童变得更聪明些
。

知识结构和认识结构的关系间题 《现代小学数学》以
“ ”

为基础揭示数和数学中部

分和整体关系
,

以现代教学论
、

现代认知心理学理论为指导
,

在现行教学大纲的知识范围

内
,

更合理地组织知识结构
,

给学生塑造一个良好的认知结构
。

知识结构和认知结构的之

间存在着相辅相成的辨证关系
。

一年来的实践也在这一点上提供 了一些具有启发性的素

材
。

如实验班儿童解决可逆性问题的能力明显高于对比班
。

如有这样一道题 见图

盘子里装着苹果
,

口 袋里装着梨
,

有苹果 个
,

如果苹果比梨多 个
,

口袋里有几个梨 你

是怎么想的 如果苹果比梨少 个
,

口袋里有几个梨 你是怎么想的 学生的回答可以分

为四个水平
。

表 表明实验班第一
、

二种水平 占 肠可以说基本上都能在可逆水平

表 两个班学生的结果比较
”
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上推理 而对比班仅占 肠
,

而单向思惟占 帕
,

还有 肠不会
。

实验班学生在解决问

题时之所以表现出来较强的可逆性的推理能力
,

可能是 由子他们是同时掌握带可逆性的

加减
、

乘除
、

比多少等概念的
,

因为实验教材基本上是以一次同时呈现
、

多次反复巩固

的方式进行上述数学概念的教学的
。

在这种教学过程中
,

学生有可能构建一个较好的带

可逆性的思考结构
,

以利于这类问题的解决
。

原有的认知结构总是在学习新知识的基础

上
,

所以实验教材在让学生学习一种新概念以前
,

总是安排一定的以学生操作为主的教

学
,

让学生在拼拼
、

摆摆中初步构建一定的认知结构
,

以便更好地掌握新的概念
。

如第

二册教材在乘
、

除法学习前
,

先安排
“

分与合
”

一节
。

从教学实践来看
,

这样编写的教

材更有成效
。

、

专项思惟训练问题
。

根据现代教学论思想
,

小学生学习教学
,

绝对不仅仅是学

习和掌握数学知识
,

而是要学会如何学习数学
,

即要掌握会学的本领
,

学会思考方法
,

发展数学思惟
。

实验教材根据知识内容和智力培养的要求
,

在知识学习告一段落时
,

安插

一定数量的专项思惟训练
。

这种训练既是为了总结前一段学习知识的思考方法
,

是为下

阶段学习新知识作好初步准备
。 ‘

一年的实践初步表明
,

这种专项思惟训练受到 了教师和

小学生的普遍欢迎
。

这种训练不仅有利于学生加深对知识的理解
,

而且能使小学生们思

惟更灵活
,

同时更喜欢上数学课
。

这种专项思惟训练如何更好地与知识学习相结合
,

又

如何按照儿童年龄阶级的认识发展特点
,

加以有层次的编排
—

这些间题均值得进一步

深入的研究
。

·

、

从一年的实验教学中可以很清楚地看出
,

教材中编排的操作性内容
,

既符儿 童

的特点和兴趣
,

又有助于对抽象数学概念的掌握
。

然而
,

如何更好地应用学生的操作活

动使学生更快地掌握抽象的数学概念
,

各不 同年龄阶段的儿童的操作活动又 有 什 么 特

点
,

这些问题也需进一步的探索和研究
。

工作报告最后指出
,

在新的一年里
,

教学班又有新的发展
,

领导小组要着重抓好教

材建设及骨干 队伍的培训工作
。

实验协作组领导小组成员张天孝同志在会上详细介绍了 《现代小学教学》实验教材

的指导思想与编写原则
,

使与会代表进一步了解了实验教材的改苹意图及其原理
,

此外

各实验片代表还在本片会上就实验工作进行了总结
,

交流了经验
,

并在此基础上
,

在大

会上进行了经验交流
。

最后
,

国家教委初教司小教处陈月丽同志在会上作了讲话
。

她首

先表示国家教委领导同志对这项实验很重视
,

指出当前小学教育改革的形势很好
,

并希

望大家
“

试验要积极
,

弓住广要慎重
。 ”

颐汝佐同志代表实验协作组领导小组就会议预定

的四项 议程作了小结
。

与会代未自始至终严肃认真
、

实事求是地总结了实验工作的成绩
,

交流了经验
,

并

指出了还存在的问题
,

使这次工作会议在各级领导的支持和关怀下
,

在大家的共 同努力

下达到 了总结工作
、

交流经验
、

明确思想
、

加强组织
、

落实培训等预期 目的
。


